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課題の整理

3



PTAの活動方針（R4）

社会の変化に合わせ、活動内容や手続きの見直し
に着手する。また、保護者と教員及び保護者同士
が互いに理解を深めようとする姿勢を持ち、協力し
合いながら活動する場とする。

さらに、家庭・学校・地域との緊密な関係を図り、信
頼関係を築きながら、子どもたちの健全な心身の発
達のための環境づくりを推進する。

4



PTA活動の問題点

内部から見た問題点 外部から見た問題点

• PTAの運営体制（執行部体制、学
級長位置づけ）

• PTA加入任意制をより明確にするか
• PTA会費と徴収方法
• PTA活動が慣習的に行われている

（やめること、続けること、新たに始め
ることの整理）

• コミュニケーションツールの乱立
• データ管理方法（ペーパーレス化）
• 執行部内の情報共有、引継ぎ方法

• 活動が負担に感じる
• 活動によるメリットが見えにくい
• 会員・学校・執行部間のコミュニケー

ションが取りにくい
• どのような活動を行っているのかわから

ない
• 会費が負担
• 活動に参加する人と参加しない人の

意識のずれ
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PTA活動の課題
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現在の保護者・学校の
実態に合っていない
活動内容ではないか？

会員がPTA活動に理解
を示し、納得して活動
できていないのでは

ないか？

関係者との必要で十分
なコミュニケーション
が取れていないのでは

ないか？



PTA会員からの声
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アンケート実施概要

■実施の目的
子どもたち、学校、地域のためスムーズな活動ができるよう

検討を進める中で、これまで慣例的に行っていた活動も多く、
変えるべきところは変えていく必要があると考え、PTA活動内
容の見直しに着手しています。
改善検討にあたり、PTA会員の皆様のご意見を伺いたくアン

ケートを実施しました。

■実 施 期 間 ：令和4年10月11日（火）～18日（火）

■実 施 方 法 ：WEB

■対 象 数 ：420（家庭数）

■回答数（回答率）：293（69.7%）
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PTA活動の満足度

５割がどちらでもない。２割が不満。３割が満足。

9

3‐1.PTAの活動内容(各種役割や活動)について満足していますか?
296件の回答

出典 令和4年度 八雲台小PTAアンケート結果

とても
満足
10%

やや満足
22%

どちらでもない
47%

やや不満
16%

不満
5%



立候補制

８割が賛成。
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出典 令和4年度 八雲台小PTAアンケート結果

8-1. 現在PTA執行部では これまで 一人一役のお願いから､協力できる人が 協力できる範囲
で活動を実施する (活動に対して運営上必要な人数が集まればその活動は実施し、集まらなけ
れば実施しない又は可能な範囲での実施を選択できる方式）希望参加制の活動へと検討を進
めています｡ここについてあなたの意見をお聞かせ下さい｡
296 件の回答

賛成
（検討を進めて欲しい）

79%

反対
（現状のやり方を踏襲すべき）

2%

どちらとも
いえない
17%

その他
2%



連絡手段のIT化

８割が賛成。
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出典 令和4年度 八雲台小PTAアンケート結果

9-1.現在、PTA執行部では、これまで学校HPや安心・安全メール、紙面でのお便りなどの連絡手
段から、個人情報やセキュリティに配慮しながら、スマートフォンなどを活用した 、地域の見守り活
動、行事への協力依頼・申し込みへの変更へと検討を進めています。ここについてあなたの意見を
お聞かせ下さい｡
296 件の回答

賛成

(検討を進めて欲しい)

80%

反対

(現状のやり方を踏襲すべき)

1%

どちらとも

いえない

16%

その他

3%



継続したほうがよいもの

５割を超えたのは執行部のみ。
２.５割を超えているのは、お手伝い係、地区班長、学級長、盆踊
り、卒業対策委員。２割を切ったのは、推薦委員。
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出典 令和4年度八雲台小PTAアンケート結果

7-1.PTA活動として 継続して行ったほうが良いと思うもの ※複数回答可
296 件の回答

57.8%

34.8%

26.7%

37.8%

23.6%

20.9%

38.5%

24%

18.6%

36.5%

45.6%

19.4%

0 10 20 30 40 50 60 70

執行部（監査含む）

地区班長（地区名簿作成・地域運動会手…

校外委員（地域団体主催イベント（児童…

学級長（委員選出、花壇整備、学級問題…

ベルマーク委員（ベルマークの回収、集…

夏の行事委員会（まが玉作りイベントの…

盆踊り大会委員（盆踊り大会への出店、…

読み聞かせ委員（読み手募集や決定のお…

推薦委員（翌年度執行部の選出）

卒業対策委員（卒業を祝う会の開催の有…

お手伝い係（夏の行事当日係・ラジオ体…

その他



活動見直し希望

ベルマーク、読み聞かせ、夏の行事、
地区班長、校外委員、推薦委員など。
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出典 令和4年度 八雲台小PTAアンケート結果

7-3.PTA活動として 見直したほうがいいと思うもの(一部見直しを含む) ※複数回答可
296 件の回答

18.9%

34.8%

34.8%

27.4%

45.9%

38.2%

27%

40.9%

36.1%

25.3%

26%

29.2%

0 10 20 30 40 50

執行部（監査含む）

地区班長（地区名簿作成・地域運動会手…

校外委員（地域団体主催イベント（児童…

学級長（委員選出、花壇整備、学級問題…

ベルマーク委員（ベルマークの回収、集…

夏の行事委員会（まが玉作りイベントの…

盆踊り大会委員（盆踊り大会への出店、…

読み聞かせ委員（読み手募集や決定のお…

推薦委員（翌年度執行部の選出）

卒業対策委員（卒業を祝う会の開催の有…

お手伝い係（夏の行事当日係・ラジオ体…

その他



（参考）運営委員会でのコメント
推薦委員会

• 大変だったので効率化するのはよい。ただ、委員会がないと継続できない

• 集まってプリントする、電話したりするのは大変だった。

学級長

• 役割ぎめぐらいしか活動していないので、ボランティア制度でもよいのでは

校外

• 地区班長は地区ごとに選んでいる。国領一班は次の方はこの人、みたいな

ドッジビーなどのイベント系の校外は、学級長で選ぶことにしていた。4年前までは、地区ごとに選んでいたが、開放・健全向けに1名選ぶ

のは負担感が強いので、学級長で選ぶことにしていた

全体

• 気軽に参加できるPTA活動 ー 委員会等だと活動できないけれど

• 簡素化するのはよいことだ。専業主婦などの同じメンバーが参加するのではなくいろんなメンバーが参加できると良い。決まった人が毎回

参加することになるのが心配。自主的にやっている人に負担が集中することが心配。ボランティア制にしたときに手を挙げない人がいるか

もしれない。どういう仕組にしたらよいか

•仕事してても参加しやすい環境を作れるか。

• コミュニティーを作れるか。そしてそのコミュニティーに入ってくるための仕組みと文化、どうやっていけばよいか

• 各隊からリーダー1名が運営委員会参加となるとその人が負担になるので誰かが参加できればよいことにしたほうがよい

• PTAの負荷を減らしていくのは必要

• なんだかんだで「私たちがやらなきゃいけないんでしょ」という無言のなにかがあり。お母さんの疲弊

• 社会全体がコロナの前に戻ろうとする中で、仕事・家庭の負荷が戻ってくるだろう。その中でPTAをやるのは大変
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PTA改善の基本方針
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PTA運営の基本的な考え方

● PTA会員が負担なく、無理のない範囲で、

●子どもたち、学校、地域のために必要なことを、

● 必要なタイミングに行う
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PTAを改善する上でのポイント
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PTA活動内容の
精査

任意加入・
立候補制
を中心とした
体制変更

コミュニケーション
ツールの整備



PTA活動の領域

安心・
安全

学校
活動
支援

お楽しみ

旗振り
パトロール
あいさつ運動
集団登校
など

運動会
講演会
学校運営に対する提言
など

盆踊り大会
ラジオ体操
開放プール
地域運動会
など
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（参考）活動を行う上で前提となるもの

保護者同士・学校とのコミュニケーション

安
心・
安全

学校
活動
支援

お楽
しみ

円滑に進める仕組み

３つの活動の柱

子どもたちの健やかな成長

ここがつくれないと
PTAは変わらない！
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PTA改善のための5つのアクション

1. PTA任意加入の明確化（入会・退会の自由）
 年度の始めもしくは転入時に入会・非入会の意思確認を行う。また、途中退会を認め

る

2. 活動内容、組織体制の見直し
 時代背景に見合わない活動の廃止・縮小。子どもの育成・安全のための活動は継続

 分かりやすい、参加しやすい組織体制への変更

3. 立候補制への移行
 一部係を除き、一人一役から立候補制への移行

 将来的には完全な立候補制を目指して継続的に検討

4. PTAアプリの導入（令和5年度中）
 会員間、学校とのコミュニケーションをスムーズに行うためアプリを導入

 ただし、ITインフラが整っていない家庭向けに、一部紙媒体などを継続

5. PTA会費の見直しの検討
 ペーパーレス化、活動内容の見直しに合わせて、PTA会費を減額する方向で継続検

討（令和６年度以降）
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PTA新組織体制（案）
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PTA規約主要改訂のポイント
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【主な改訂のポイント】

1. 入会・退会の自由意志であることの表現明確化

2. ネット時代や災害への対応（電子媒体での決議を可能に）

3. 役員定員の改訂（必要に応じて役員数を2名増員できる形に）

4. 運営の重層構造をシンプル＆自主的活動を中心に

− 役員会、予算委員会、専門委員会、学級長会などを廃止

− 推薦委員会を簡略化
− サークル（旧同好会）や隊、運営サポーターの位置づけを明確に

※上ノ原小の規約を参考に改訂

※詳細は、別紙ご参照

【改正を見送ったポイント】

1. 目的・方針の見直し

2. 役員選出の抜本改革（役割、先生の参加、選出方法等）
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（参考）サークルのありたい姿

ものづくりの楽しさを保護者
や子どもたちと共有したいなぁ

最近、リモートワーク続きで
運動不足。子どもたちと校庭
で思いっきり遊びたいなぁ

思春期に入った子育ての悩
みを誰かに相談したいなぁ

ものづくりサークル

放課後校庭遊び
サークル

子育て相談
サークル

子どもと一緒に工作
室で手作りおもちゃ
製作など

放課後の校庭で思
いっきりボール遊び・
見守り

子育て先輩からアド
バイス/子育て勉強
会・講演会の開催
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（参考）PTA運営組織図 現行
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（参考）活動内容の精査 現在の活動内容

• 各地区班
• 地区名簿の作成及び管理・各種当番表の

作成
• 地域運動会の手伝い

• 開放運営委員会担当
• 地域開放委員会の定例会に出席
• 開放プール・ドッチビー大会
• 校庭清掃のお手伝い

• 調布市健全育成推進八雲台地区委員会担
当
• 地域健全育成委員会の定例会に出席
• 児童館まつり、地域運動会のお手伝い

校外委員会 学級委員会
• 学級長

• 年３回開催の学級長会に出席
• 年３回の運営委員会
• ・PTA特別委員、お手伝い係の選出や連絡
• 運動会の不審者対策のパトロール
• 正副委員長（運営委員会にて活動報告）、

資料作成
• 花壇整備、推薦お手伝い、引継ぎ、連絡管
• 学校主催講演会、PTA 主催行事等参加

• ベルマーク委員
• ベルマークの回収、集計、処理年３回程度。
• 運動会の不審者対策のパトロール
• 正副委員長は、年３回の運営委員会にて活

動報告。
• 学校主催講演会、PTA 主催行事等参加
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（参考）活動内容の精査 現在の活動内容

特別委員会 お手伝い係
• 夏の行事委員会

• まが玉作り教室材料等手配
• 合同委員会、運営委員会出席

• 盆踊り大会委員会
• 盆踊り大会への出店。商品等手配
• 開放委員会の定例会に出席
• 担当制で、合同委員会、運営委員会出

席
• 読みきかせ委員会

• 朝の読みきかせの読み手募集
• 読み手決定のお知らせの印刷・配布。
• 合同委員会出席。

• 推薦委員会
• 翌年度の役員の選出。
• 合同委員会、委員会に出席

• 夏の行事 当日係
• 盆踊り大会 出店お手伝い係
• 盆踊り大会 会場準備係
• 盆踊り大会 片付け係
• ラジオ体操 当番係
• 開放プール 受付係
• あいさつ運動（春）係
• あいさつ運動（秋）係
• サポートスタッフ
• 教育シンポジウム 係
• 野川クリーン作戦 係
• 連合音楽会 受付 係
• 社会を明るくする運動 係
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コミュニケーションインフラの整備
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コミュニケーションインフラの整備

現行 改定案

執行部 学校

家庭
地区長 学級長等

LINE

LINE works

LINE

HP

メール
電話

HP
安心・安全メール

校外 校内

LINE
メール
らくらく連絡網LINE

メール

LINE
メール
らくらく連絡網

LINE
メール

LINE works

執行部 学校

家庭

29
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コミュニケーションツールの選定

価格

セキュリティ

機能

実績

◎

◎

〇

◎

〇

〇

◎

〇

◎

〇

〇

〇
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立候補制に伴ったスマートフォンアプリの導入

必要な活動を募集し
必要な活動を実施するために
適切な人数が集まったら活動を実施する
（集まらなかったらやらない、形を変えて実施）
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関連団体と新しい地域活動を構築する

32



PTAと関係の深い外部団体

八雲台小
PTA

教育委員会
（八雲台小）

学校開放運
営委員会

青少年健全
育成委員会

地域学校協
働活動推進

委員
地区協議会
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イベントの狙いとそれを支援する
PTAの形が変わり始めている

地域イベントの狙い・特徴 PTAがおかれている状況

ミス
マッチ

• 核家族中心の家族構成

• 調布が地元ではない家庭

• 母子・父子の家庭

• 個々の家庭状況の違い

• 地域とのかかわりが不足
（どのように地域活動に参
加していいかわからない）

• 仕事や家事が多忙でPTA
活動に時間がさけない

• PTAは任意加入のボラン
ティア組織

• 子どもたちの健やかな成長
を支援する

• 地域交流・地域活性化・
世代間交流を目指してい
る

• 少ない資金の中で活動を
行わなければならず、ボラン
ティアの協力が必須

• 過去の取り組みをそのまま
継続している
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新しい地域活動のカタチを模索する

• 子どもたちの健やかな成長を支援する

• 地域交流・地域活性化・世代間交流を目
指している

地域活動の狙い

この狙いを達成する新しい地域活動のカタチを学校や
PTAの関連団体が改めて模索し、形にしていくフェーズ
が確実に来ている！

関連団体が連携しながら、無理なく、子どもたちのため
になる地域活動を考え、実行したい！
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安全対策に向けた取り組み
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PTAができる安心・安全活動は

前提として見守ること

 子どもに声掛け、挨拶（子どもの安心）

 不審者がいないか見守り（追いかけない、捕まえない）

 活動内容を周知して防犯意識が高い地域であることをアピール
（広報）

あいさつ運動 集団登校 旗振り

防犯パトロール 緊急パトロール

日常生活内での
外での見守り

37



地域の安全を誰がどのように見守るか

警察 青色防犯 シルバーさん PTA 地域
（商店・タクシー等）

社会的防犯力高い 社会的防犯力弱い

防犯カメラ

属性

できること

公的機関 行政委託 行政委託

パトロール
逮捕

パトロール 見守り

38

保護者・教員

見守り

行政・民間

監視

市民

見守り

少ない 多い



どんなサポートグッツがあるとよいか

ネックストラップ自転車プラカード 腕章

防犯
予防性

コスト

利便性

利用場面

◎ ◎ 〇

△ 〇 〇

◎ △ ◎
自転車につけてお出掛け
ついでに

旗振り/パトロールなど お出掛けついで/旗振り/
パトロール/学校訪問など
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ストラップの活用方法

八雲台小
PTA

渡邊 淳

八雲台小
PTA

パトロール中

〇〇保育園/

△△英会話教室
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FAQ
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主な質問と回答 1/3

調布市PTA連合会の所属は続けるのか？メリットデメリットは？

 現時点で、脱退予定はありません。当校のPTA改善活動を行っている中、他校とののつながりや、情報
共有という観点からもでPTA連合会へ加入している意義は感じています。

 また、当校のPTAだけでは行いにくい、市への安全面での施設改善・環境改善などの提言もPTA連合会
を通じて行えるため、現時点では加入を継続する意向があります。なお、PTA連合会加入にあたっては、
9,400円（昨年度実績）の会費が発生しています。

任意加入を明確化することによって、会員数が減って、予算が減るのでは？

 ある程度会員数が減少することは想定します。現在は、380家庭が加入することを前提に予算を組んで
います。実際に会員数が判明次第、改めて予算を修正する予定です。これまで使われてこなかった予算
もあるため、予算が足りず十分な活動が行えないことは考えにくいと思っています。

旗振りを地域の人にも協力いただくことはできないか？

 可能性としてはあると思っています。しかし、まずは、必要な旗振りなどの安全対策はどのくらいで、そのた
めにどのくらいの人員と時間が必要かを整理する必要があると思っています。そして、保護者のみなさん
が、参加しやすい安心安全活動の仕組みづくりを行っていく必要があると思います。

 その上で、協力が必要な部分を地域の方々にもサポートいただけると、より安全な地域が作れると考えま
す。地域の方々に協力していただくにあたっては、地域のみなさんとの信頼関係づくりや体制の整備も必
要になってくると考えられるため、徐々に進めていきたいと思っています。

42



主な質問と回答 2/3

PTA加入、非加入の違いを具体的に教えてください。

PTAに加入しないことのデメリットは？

 学校関連の情報量の減少や、保護者や先生とのコミュニケーションの機会の減少などが考えられま

す。なお、非加入だからといって、お子さんの不利益になることはありません。

非加入なら地区班には入らなくていいのか？

 地区班の活動も今後は任意の活動に変えていく事を検討していますが、今年度は準備期間として児

童全員の登録をお願いしています。恐れ入りますが、ご理解ください。

非加入だと保護者証や卒業記念はもらえないのか？

 保護者証は学校からの要請もあり、加入、非加入関係なく全員に配布します。卒業記念品は、PTA

に加入している方にのみ配布します。非加入の方でも、必要な場合は実費で購入いただくことも可能

です。

必須で決めなければならない係は(執行部、校外など)はどうやって決めるのか？

 立候補が出るまで募集を続けます。それでも立候補が出ない場合は、人数に見合った活動内容に変更

して活動をすることを検討しています。
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主な質問と回答 3/3

PTAに加入しない、会費を払わない家庭もPTA主催の活動に参加だけはできることが疑問

 お気持ちはよくわかります。正直まだ執行部内でも十分に結論が出ていない部分でもあります。

 PTA非加入のご家庭であってもPTA主催の活動参加を拒むことはありません。ただし、非加入者が増えた

場合には、活動内容の縮小や活動参加の場合は活動費として実費をいただくなど運用面での工夫をし

ていく必要があると思っています。

PTAに加入し、積極的に活動をすることによって会費が減額されることはあるか？

 現時点では、会費減額制度は考えていません。しかし、活動を立候補制にし、アプリを活用した運営に

することで、どなたがどのくらいPTA活動に貢献してくださったかが確認できるようにもなります（アプリには活

動を実施するとポイントが付く機能があります）。その機能を活用し、PTA活動に貢献してくださった方に

は、何かしらの形でお礼ができればなと思っています。
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